

**ASF: INTERESES Y AMORTIZACIONES LLEGARÁN A 3.4% DEL PIB**

Costo financiero de la deuda pone presión sobre el presupuesto

DORA VILLANUEVA

El incremento en el costo financiero de la deuda, junto a otros rubros ineludibles, como pensiones y jubilaciones, se espera que generen presiones en el presupuesto a la luz de su avance como proporción del producto interno bruto (PIB), advirtió la Auditoría Superior de la Federación (ASF).

El peso de los intereses y amortizaciones de la deuda pública ocuparon 2.9 por ciento del PIB en 2022 y para 2024 se estima que alcancen 3.4 por ciento, de acuerdo con las proyecciones de Hacienda, consignadas por el organismo fiscalizador en la tercera entrega de la revisión a la cuenta pública 2022.

El lunes pasado, *La Jornada* reportó que en 2023 el saldo de la deuda externa tuvo su mayor caída desde que hay registro, con una disminución de 17.6 por ciento respecto a 2022, el año evaulado por la ASF. (<https://acortar.link/fP1AwP>)

El reporte de la ASF publicado ayer menciona que en 2022 comenzaron a hacerse notorios los efectos del incremento de las tasas

de interés. El costo financiero de la deuda pública (intereses, comisiones y gastos de administración) fue de 815 mil 221.1 millones de pesos, monto que además de rebasar en 23 mil 757.3 millones de pesos lo aprobado en el Presupuesto de Egresos de la Federación, implicó un incremento real de 10.9 por ciento respecto a 2021.

Sólo los pagos por el Programa de Apoyo a Ahorradores y Deudores de la Banca, que se arrastra del rescate bancario, aumentaron en 27 mil 604.1 millones de pesos, pasaron de 11 mil 245.9 millones de pesos a 38 mil 850 millones, un incremento real de 222.8 por ciento, de acuerdo con los datos consignados por la ASF.

El encarecimiento del crédito en general llevó a que el costo financiero de la deuda representara 2.9 por ciento del PIB en 2022, una tendencia que de acuerdo con lo proyectado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público tocará un nuevo máximo en 2024, con 3.4 por ciento como proporción del PIB, y hacia el final de la década se reducirá a 2.5 por ciento.

“Por lo anterior, y en conjunto con otros rubros ineludibles de gasto como pensiones y jubilacio-

nes, es previsible que se generen presiones en el presupuesto público”, consignó el organismo fiscalizador. Los intereses configuran cerca de 40 por ciento del perfil de vencimientos de la deuda pública.

De acuerdo con lo reportado por la ASF, de 2016 a 2022, el perfil de vencimientos por intereses y capital por año incrementó de 12 billones 533.1 mil millones de pesos a 18 billones 702.4 mil millones de pesos, de los cuales, sólo 7 billones 72.4 mil millones correspondieron a intereses y el resto a capital.

Al cierre de 2022, el Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector Público (SHRFSP) –la medida más amplia de la deuda– sumó 14 billones 65 mil 536.7 millones de pesos, que representaron 49.4 por ciento del PIB. La ASF destacó que el saldo nominal de estos pasivos creció desde los 9 billones 797 mil 439.6 millones de pesos en 2016, pero como porcentaje del PIB el crecimiento fue de 0.7 puntos, pues representaban 48.7 por ciento.

Como resultado, entre 2016 y 2022, el saldo de la deuda por habitante, medida por el SHRFSP aumentó 29 mil 931.6 pesos, hasta alcanzar 111 mil 618.8 pesos en 2022.